



# carmeNGO

BOLETÍN DE LA ONG CARMELITA

2020 - VOL 13 - NÚMERO 1

Edición traducida al español

## La ONG Carmelita: nuestro ministerio en las Naciones Unidas

Por Dr. Dennis Kalob



Una reunión de nuestro Comité Coordinador de ONG y personal (Fátima, Portugal, 2018)

La ONG Carmelita de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) nació en 2001 como un medio para coordinar y promover el compromiso de los carmelitas con la justicia, trabajar en solidaridad con organizaciones e individuos de ideas afines, y conectarse con las Naciones Unidas y sus esfuerzos globales para promover el desarrollo equitativo y sostenible.

Para aquellos que no saben, "ONG" significa Organización No Gubernamental. A menudo, las ONG se describen como "organizaciones de la sociedad civil". El significado y uso precisos del término pueden variar, pero generalmente están destinados a describir organizaciones sin fines de lucro que típicamente están involucradas en el servicio o en esfuerzos humanitarios. En muchos países, generalmente, las describiríamos como organizaciones sin fines de lucro.

Las principales prioridades de la ONG Carmelita de la ONU incluyen la pobreza, el cambio climático, la trata de personas y la libertad de creencias y la solidaridad entre religiones. Hemos sido especialmente francos en nuestro respaldo a los Objetivos de Desarrollo del Milenio de la ONU (ODM, 2000-2015), los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS, 2015-2030) y el Acuerdo Climático de París (2015).

Nuestras preocupaciones por estos temas de justicia se expresan de tres maneras principales: Encuentro/Solidaridad, Educación/Defensa, y Compromiso con las Naciones Unidas.

Primero, tenemos miembros de nuestra familia carmelita, incluidos miembros activos de nuestra ONG, en todo el mundo que trabajan con los pobres y otras personas necesitadas. El Papa Francisco nos ha animado a todos a construir y mantener una "cultura de encuentro": conocer y ser solidarios con los marginados de la sociedad. En lugares de todo el mundo, hemos tratado de crear y mantener esta cultura de encuentro.

Otra forma en que nos hemos comprometido con nuestros temas prioritarios es mediante nuestra educación y defensa. Publicamos este boletín trimestral, CarmeNGO, así como nuestros boletines electrónicos de una página para informar a nuestros colegas y seguidores de nuestro trabajo y los problemas apremiantes con los que estamos comprometidos. Hemos creado un plan de estudios para estudiantes de secundaria y una guía de estudio para adultos que enseña a Laudato Si', la encíclica del Papa Francisco sobre el medio ambiente.

Un buen ejemplo de nuestro trabajo, que trata tanto del encuentro como de la educación, es lo que el p. Hariawan Adjí, O.Carm., está haciendo en

Indonesia. Escribió un informe especial sobre el pluralismo religioso en ese país y organizó una conferencia allí sobre la libertad de creencias. También ha participado en la creación de "casas de estudio", que son centros de aprendizaje donde los cristianos pobres y los estudiantes musulmanes pueden reunirse para aprender, compartir y enriquecerse.

Finalmente, nuestra ONG trabaja dentro del sistema de las Naciones Unidas, así como en coalición con otras ONG comprometidas con la ONU. Me referiré a este aspecto esencial de nuestro trabajo como nuestro Ministerio en las Naciones Unidas y esto será el enfoque del resto de este artículo.

Aunque tiene su sede oficial en Nueva Orleans y está dirigida por la Hermana Jane Remson, O.Carm., nuestra ONG, durante la mayor parte de su historia, ha mantenido una presencia a tiempo completo o parcial en Nueva York, lo que nos ha mantenido cerca de las Naciones Unidas y conectado a otras organizaciones civiles de la sociedad.

Nuestra asociación con las Naciones Unidas incluye lo siguiente:

- Tenemos un estatus consultivo especial con el Consejo Económico y Social (ECOSOC) de las Naciones Unidas.
- También tenemos una afiliación con el Departamento de Comunicaciones Globales (anteriormente conocido como el Departamento de Información Pública).
- Tenemos estatus de observador dentro de la Convención Marco sobre Cambio Climático de las Naciones Unidas (CMNUCC).
- Estamos acreditados ante el Programa de Medio Ambiente (PNUMA) y la Asamblea de Medio Ambiente de la ONU.

Debido a nuestras afiliaciones con las Naciones Unidas anteriores, podemos asistir a varias conferencias que se organizan, generalmente de forma anual.

El ECOSOC tiene dos comisiones principales con las que nos hemos comprometido: la Comisión de Desarrollo Social y la Comisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer. Cada uno de ellos organiza una reunión importante en la sede de la ONU en Nueva York cada año. Si bien las Comisiones mismas se reúnen (cada una durante casi dos semanas), se están llevando a cabo numerosos "eventos paralelos".

Estos eventos paralelos son organizados por las ONGs, oficinas de la ONU y Estados miembros para educar y activar a las partes interesadas en temas clave como la pobreza, la falta de vivienda, la trata

de personas, la explotación de mujeres y otros problemas sociales mundiales apremiantes. Desde nuestra fundación, la ONG Carmelita ha tenido presencia activa en la mayoría de estas reuniones anuales.

Nuestro trabajo ambiental, particularmente sobre el cambio climático, también nos ha llevado a las reuniones de la ONU.

El p. Eduardo Agosta Scarel, O.Carm., es miembro de nuestro Comité Ejecutivo, así como un científico del clima (ha sido uno de los asesores del Papa Francisco sobre el cambio climático). El p. Eduardo ha asistido a varias conferencias de la ONU sobre cambio climático e incluso ha compartido su investigación en estas reuniones.

La ONG Carmelita también ha estado representada en otras reuniones patrocinadas por la ONU, como la de Financiación para el Desarrollo y las reuniones de ONU-Hábitat. (Financiación para el Desarrollo es un proceso dentro de las Naciones Unidas que promueve la financiación global al servicio del desarrollo sostenible. ONU-Hábitat se trata de la promoción de ciudades y comunidades social y ambientalmente sostenibles).

Los representantes de nuestra ONG (personal, pasantes o miembros) han asistido no solo a las reuniones principales mencionadas anteriormente, sino a muchas otras conferencias, seminarios y sesiones informativas en las Naciones Unidas, incluidas las reuniones del Consejo de Seguridad y la Asamblea General.

Tener presencia en las Naciones Unidas en Nueva York, y en ocasiones en otros lugares como las instalaciones de la ONU en Ginebra y Nairobi, nos ayuda a mantenernos informados sobre el importante trabajo de la comunidad mundial, que incluye el trabajo de los Estados Miembros, Organizaciones de la Sociedad Civil como la nuestra, y otros programas de la ONU. A su vez, nuestra presencia y compromiso informa a estas entidades de nuestros valores, compromisos y trabajo.

La ONG Carmelita es solo una de las muchas ONG católicas con afiliaciones a la ONU. De hecho, muchos de ellos se unen en un grupo informal llamado Religiosos en la ONU (RUN). Representantes de estas ONG católicas se reúnen mensualmente para compartir información y para establecer contactos y colaborar. Nuestra presencia en la ONU y las afiliaciones con varios programas de la ONU son muy notables e importantes. Individual y colectivamente estamos haciendo

¿Conoces nuestro nuevo sitio web bilingüe?

Ahora puedes informarte y conocer los proyectos y las últimas noticias de la ONG Carmelita de la ONU en español, visitando el sitio web:

[www.carmelitengo.org](http://www.carmelitengo.org)

Síguenos también en:

Facebook, @TheCarmeliteNGO

Twitter, @CarmeliteNGO

Instagram, CARMELITENGO

nuestro mejor esfuerzo para poner en práctica aspectos vitales de la Doctrina Social Católica.

Otra coalición de organizaciones de la sociedad civil con las que hemos estado involucrados es el Comité de ONGs para detener la trata de personas (CSTIP). Este grupo de varias docenas de organizaciones (católicas, otras religiosas y seculares) se reúne mensualmente para compartir información y colaborar en los esfuerzos para combatir la esclavitud moderna y la trata de personas.

Nuestro ministerio en las Naciones Unidas es una parte esencial de la misión de la ONG Carmelita. Proporciona un portal a la solidaridad internacional que buscamos construir y que es necesario si queremos tomar medidas colectivas para responder al grito de los pobres y de la tierra.

Concluyo con estas palabras del Papa Francisco cuando se dirigió a los participantes del Foro de ONG inspiradas por los católicos en diciembre de 2017:

"Expreso mi profundo agradecimiento por sus esfuerzos para llevar la luz del Evangelio a las diversas periferias de nuestro mundo, a fin de defender la dignidad humana, promover el desarrollo integral de los pueblos y satisfacer las necesidades materiales y espirituales de tantos miembros de nuestra familia humana. Los animo a trabajar siempre en un espíritu de comunión y cooperación con otras ONG católicas y con los representantes de la Santa Sede, como una expresión del compromiso de la Iglesia con la construcción de un mundo más justo y fraterno.



Las cuatro áreas de acción de la ONG Carmelita

\*\*\*

## Las Naciones Unidas como Ministerio

Por Hna. Jane Remson, O. Carm.

"Ardo en celo por el Señor Dios de los ejércitos". La ONG Carmelita se creó en 2001 como respuesta al desafío presentado por este lema. La ONG Carmelita ayuda a los hombres y mujeres de la Familia Carmelita a abogar por importantes asuntos mundiales, tales como, educación, libertad de creencia, derechos humanos y desarrollo sostenible.

El objetivo de la ONG Carmelita es participar activamente en la creación de un mundo más pacífico, justo y amoroso mediante la defensa y el cuidado de las necesidades espirituales y humanas de la familia

humana y el medio ambiente. Para lograr esto, la ONG Carmelita ha optado por participar activamente en todos los niveles de toma de decisiones que afectan al mundo. Una forma de lograr esto es al afiliarse a las Naciones Unidas.

¿Por qué afiliarse a las Naciones Unidas?

- Las Naciones Unidas nos ofrecen una estructura para poner la fe en acción.

- Las Naciones Unidas son el único foro global abierto a todos los pueblos para trabajar por estándares de consenso para un mundo más justo, humano y pacífico.

- Las Naciones Unidas son el único organismo mundial donde las injusticias estructurales pueden ser abordadas, expuestas y al menos en parte aliviadas.

La Constitución Pastoral del Concilio Ecueménico Vaticano II sobre la Iglesia en el mundo moderno, *Gaudium et Spes*, afirma que el "bien común" es "la suma de esas condiciones de vida social que permiten a los grupos sociales y a sus miembros individuales un acceso relativamente completo y fácil a su propia realización".

En su encíclica *Laudato Si'*, el Papa Francisco nos da un plan sobre cómo cuidar el bien común. Él escribe en LS # 157, "Subyacente al principio del bien común es el respeto a la persona humana como tal, dotada de un derecho básico e inalienable ordenado para su desarrollo integral. También tiene que ver con el bienestar general de la sociedad y el desarrollo de una variedad de grupos intermedios, aplicando el principio de subsidiariedad. Destaca entre esos grupos la familia, como célula básica de la sociedad. Finalmente, el bien común exige la paz social, la estabilidad y la seguridad proporcionadas por un cierto orden que no puede lograrse sin una preocupación particular por la justicia distributiva; cada vez que esto se quiebra, la violencia siempre se produce. La sociedad en su conjunto, y el estado en particular, están obligados a defender y promover el bien común".

La ONG Carmelita aborda el bien común mediante su apoyo a los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) de las Naciones Unidas. El Papa Francisco anunció su apoyo a los ODS durante su discurso ante la Asamblea General de las Naciones Unidas en 2015. La ONG Carmelita trabaja para lograr los 17 ODS, pero tiene un enfoque especial en los Objetivos 13 y 16. El Objetivo 13 establece que la acción climática nos exige que tomemos medidas urgentes para combatir el cambio climático y sus impactos. El Objetivo 16, promueve sociedades pacíficas e inclusivas para el desarrollo sostenible, proporciona acceso a la justicia para todos y construye instituciones efectivas, responsables e inclusivas en todos los niveles (<https://www.globalgoals.org>).

A través de su participación en la Conferencia de las Partes (COP), la ONG Carmelita se ha convertido en una autoridad acreditable sobre el cambio climático. ¿Qué es la COP? La COP es el órgano supremo de toma de decisiones de la CMNUCC a la que está afiliada la ONG Carmelita. Todos los Estados que son Partes en la Convención están representados en la COP, en la cual revisan la implementación de la Convención y cualquier otro instrumento legal que la COP adopta, tomando las decisiones necesarias para promover la aplicación efectiva de la Convención, incluyendo arreglos institucionales y administrativos.

Fray Eduardo Agosta Scarel, O.Carm., miembro del Equipo Coordinador de la ONG Carmelita, trabaja en

estrecha asociación con el Vaticano y la CMNUCC sobre el cambio climático. Fray Scarel ha escrito artículos sobre el cambio climático y viajó a Asia y los Estados Unidos dando conferencias educativas sobre el cambio climático. Además, la ONG Carmelita ha producido un plan de estudios para escuelas secundarias utilizando Laudato Si, una Guía de estudio para acompañar a la encíclica y un programa sobre los efectos del aumento del nivel del mar con un enfoque en Luisiana e Indonesia.



*Fray Eduardo y Renato Rallo, participando en la COP23, Bonn, 2017*

La ONG Carmelita cree:

- El cambio climático se ve afectado por el comportamiento humano.
- El cambio climático es más que una preocupación ambiental; es una cuestión de justicia.
- Se deben hacer esfuerzos para ayudar a las personas que viven en la pobreza a adaptarse a las consecuencias del cambio climático.
- El cambio climático está poniendo en peligro la creación y es responsabilidad de todos proteger el ambiente porque la tierra es realmente un regalo precioso del Creador.

Para abordar el ODS 16, la ONG Carmelita se conecta con otras ONG para erradicar la pobreza, lograr un crecimiento económico sostenido y promover el desarrollo sostenible.

La ONG Carmelita se rige por el derecho a la alimentación como se establece en el artículo 25 de la Declaración Universal de Derechos Humanos. "Toda persona tiene derecho a un nivel de vida adecuado para la salud y el bienestar de uno mismo y de la familia, incluidos alimentos, ropa, vivienda y atención médica".

El derecho a la seguridad alimentaria universal y sostenible incluye no solo el derecho a estar libre de hambre, sino también el derecho a un entorno seguro y saludable en el que se puedan producir y consumir alimentos.



*Hna. Annah Theresa Nyadombo, HOLMC, con los participantes de AGAPE LEONA*

La ONG Carmelita apoya el derecho a la seguridad personal, como lo demuestra su apoyo al programa AGAPE LEONA, un programa contra la trata en Zimbabwe que trabaja con las víctimas de la trata mediante la educación y la capacitación laboral.

La ONG Carmelita en Indonesia opera programas para prevenir la trata de personas interceptando a las víctimas de la trata y proporcionándoles refugio y educación.

De acuerdo con el ODS 16, la ONG Carmelita sostiene que el desarrollo sostenible para nuestro futuro no puede lograrse sin incluir a los que vendrán después de nosotros. El Papa Francisco reconoce esto en LS 159, "La noción del bien común también se extiende a las generaciones futuras. Las crisis económicas mundiales han hecho dolorosamente obvios los efectos perjudiciales de ignorar nuestro destino común, que no puede excluir a los que nos siguen."



*Los jóvenes en la Casa de la Misericordia Pontianak, Indonesia*

Ya no podemos hablar de desarrollo sostenible aparte de la solidaridad intergeneracional. Una vez que comenzamos a pensar en el tipo de mundo que estamos dejando a las generaciones futuras, miramos las cosas de manera diferente; nos damos cuenta de que el mundo es un regalo que hemos recibido libremente y que debemos compartir con los demás. Dado que el mundo nos ha sido dado, ya no podemos ver la realidad de una manera puramente utilitaria, en la que la eficiencia y la productividad están totalmente orientadas a nuestro beneficio individual. La solidaridad intergeneracional no es opcional, sino más bien una cuestión básica de justicia, ya que el mundo que hemos recibido también pertenece a quienes nos seguirán".

LS 246, "Al concluir esta larga reflexión que ha sido tanto alegre como inquietante, propongo que ofrezcamos dos oraciones. La primera la podemos compartir con todos los que creen en Dios, que es el Creador todopoderoso, mientras que en la otra, los cristianos pedimos inspiración para asumir el compromiso con la creación establecido ante nosotros por el Evangelio de Jesús". Como Carmelitas, nos adentramos en lo más profundo de nuestro ser como inspiración para asumir el compromiso con la creación que nos ofrece el Evangelio de Jesús con entusiasmo. ¡Con celo, ardo por el Señor Dios de los ejércitos!

**Oficina Central de la ONG Carmelita**  
 1725 General Taylor Street  
 New Orleans, LA 70115 USA  
 Tel: (+01) 504.458.3029  
 Fax: (+01) 504. 864.7438  
 jremson@carmelitengo.org

**Oficina hispánica**  
 Paseo del Rector Esperabé 49 37008 Salamanca, España  
 ong.carmelita@zohomail.eu